
大灣區大灣區 快線

香港文匯報訊（記者 帥誠 廣州報道）「十

一」國慶假期後的首場國務院常務會議，聚焦粵

港澳大灣區發展，決定從今年10月1日至2023年

底，對在南沙自貿片區開展國際航運保險業務給

予一定稅收優惠。昨日，南沙自貿區管委會消

息，以珠三角9市37個港口為啟運港、以南沙保

稅港區和前海保稅港區為離境港的水運貨物開始

實行啟運港退稅政策，減少企

業資金佔壓成本。該新

政策自 10 月 1 日起實

施。
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珠三角9市37港受惠 企業省半月退稅期

南沙相關機構負責人指出，新政
策可為企業節省半個月退稅等

待期，同時還將吸引航運保險業務
回流南沙。

業者：利企業資金流
此前，出口退稅為將貨物運到出

口港口（通常是海港，樞紐港）並
辦理結關手續以後方能退稅，而啟
運港退稅政策則是從運出啟運港
（通常是小碼頭，比如佛山港肇慶
港江門港等）時即視同出口、並可
辦理退稅手續。以南沙綜合保稅區
為例，國內水運貨物只要確認離開
啟運港運往南沙綜合保稅區南沙海
港出口，即視為離境出口，可就地

辦理退稅。
「按照以往的出口退稅程序，貨物

從南沙海港離境之後才能辦理退稅，
算上駁船航程和出港結關各環節的時
間，貨主拿到退稅款至少要等半個
月。」廣州港南沙港務海港公司業務
拓展部經理洪藝彬指出，在啟運港退
稅政策下，貨物從啟運港一出來就能
退稅，有利於企業資金流動。
此外，新政策將顯著增強南沙

港區對珠三角外貿進出口企業和
航運企業的吸引力，助推企業加
大力度通過南沙港區出口貨物，
有力提升南沙港區的競爭優勢，
有效提升南沙港區對粵港澳大灣
區的集聚和輻射作用。

航貿企：將吸引港代理商
天運國際物流（廣州）有限公司

關務部經理劉新生也表示，公司在
南沙主營進出口航運貿易，近年珠
三角地區外貿企業貨運出口需求持
續增長，新政策實施後，已接到一
些外貿公司的合作諮詢。他還指
出，「香港作為大灣區聯通海外市
場的重要橋樑，有很多進出口代理
公司，南沙的退稅政策將會吸引更
多香港代理公司的目光。」
數據顯示，2019年南沙港區集裝

箱吞吐量完成1,676萬標箱，同比增
長7%，其中外貿集裝箱645萬標
箱，同比增長15%。

香港文匯報訊（記者 帥誠 廣州報道）
「國際航運保險稅收優惠政策落地南沙後，企
業也不用再『捨近求遠』，航運保險業務有望
回流到南沙。」
南沙區稅務局貨物和勞務稅科副科長楊景華
表示，由於上海的國際航運保險稅優政策，不少
財產保險公司選擇在上海成立航運保險專營機
構，將原本分布在其他港口城市的航運保險業務
集中在上海出單。
他表示，新政策將有利於吸引更多保險公司到
南沙集聚，為國際貨運企業提供更多便利服務。
南沙區金融局副局長姜俊表示，過去受限於稅

優政策，南沙承辦國際航運保險業務的保險機構

仍然偏少，業務規模也偏小。
「南沙港口物流產業規模位居全國前列，航

運保險等高端航運服務產業發展前景廣闊，保
險稅收優惠政策將提升南沙港在這一市場的競
爭力。」

南沙將跟進政策配套
「下一步，南沙區金融局將跟進政策配套細

則落地，加強整體規劃，推動更多具備承辦國際
航運保險業務的保險機構到南沙落地、集聚，培
育一批航運保險中介機構，健全航運保險人才的
引進機制，同時加強與上海保險交易所等專業機
構的合作，助力南沙建設航運樞紐。」
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香港文匯報訊（記者 方俊
明 珠海報道）昨日，據芯動
微電子科技（珠海）公司消
息，該公司已完成全球首個
基於中芯國際FinFET 「N+
1」先進工藝的芯片流片和測
試，所有IP（知識財產）全
自主國產，功能一次測試通
過，為國產半導體生態鏈再
立新功。
據了解，中芯國際是內地規

模最大、技術最先進的集成電
路芯片製造企業。「N+1」是
中芯國際對其第二代先進工藝
的代號，其與現有的 14nm
（納米）工藝相比，性能提升
了20%，功耗降低了57%，邏
輯面積縮小了63%，SoC（片
上系統）面積減少了55%，也
被稱為「國產版」的7nm芯片
技術。

可嘗試批量生產
據業內人士透露，中芯國際

面臨缺少EUV光刻機支持的
7nm 製程挑戰；而其基於
「N+1」製程的首款芯片，相
關工藝亦尚待成熟，未達到有
意義的良率，也未能進行批量
生產。
在芯動科技的技術團隊的

合作努力下，「N+1」先進
製程工藝的芯片流片（像流
水線一樣通過一系列工藝步
驟製造芯片）取得成功，意
味着中芯國際向7nm邁出堅
實一步。有關專家稱，「流
片成功」標誌着該製程工藝
已達到有意義的良率（指芯
片的合格率），可以進行批
量生產的嘗試。
據透露，自去年開始，芯

動科技在中芯國際「N+1」
工藝尚待成熟的情況下，技
術團隊全程攻堅克難，投入
數千萬元人民幣進行優化設
計，其基於中芯國際「N+
1」製程的首款芯片經過持
續數月、連續多輪的測試迭
代，成功助力中芯國際突破
「N+1」工藝良率瓶頸，向
着實現大規模量產邁出堅實
一步。
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